

VI CONGRESO URUGUAYO DE SOCIOLOGÍA

SOCIOLOGÍA PARA TIEMPOS DE INCERTIDUMBRE

investigación, reflexión y debate desde Uruguay

24, 25 y 26 de noviembre de 2025 | FCS, Udelar

VI Congreso Uruguayo de Sociología

Sociología para tiempos de incertidumbre: investigación,
reflexión y debate desde Uruguay

Cuarta circular

La organización del Congreso realizará una reapertura para la presentación de resúmenes ampliados de ponencias, paneles o libros/revistas entre el 22 y el 29 de julio.

Algunos conferencistas que participarán en mesas centrales:

Nicolás Somma

Es PhD en Sociología por la Universidad de Notre Dame (Estados Unidos), y licenciado y magíster en Sociología por la Universidad de la República Oriental del Uruguay. Es profesor titular y exdirector del Instituto de Sociología de la Pontificia Universidad Católica de Chile; investigador asociado del Centro de Estudios de Conflicto y Cohesión Social (COES); e investigador adjunto del Núcleo Milenio sobre Crisis Políticas en América Latina (CRISPOL). Su investigación y docencia se centran en la sociología política, los movimientos sociales y la sociología histórico-comparada. Sus artículos han sido publicados en revistas como *Social Forces*, *Party Politics*, *Social Movement Studies*, *Political Behavior*, *American Behavioral Scientist*, *Latin American Politics and Society* y *Comparative Politics*, entre otras. Actualmente estudia las revueltas urbanas en América Latina durante las últimas tres décadas.

Marcos Supervielle

Profesor emérito de Sociología de la Facultad de Ciencias Sociales. Ocupó los cargos de profesor titular de Sociología del Trabajo, y de Metodología de la Investigación (cuantitativa). Fue consejero central de la Universidad, consejero de la Facultad de Ciencias Sociales y consejero de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales. Director del Departamento de Sociología de la Facultad de Ciencias Sociales. Durante la pandemia dio un curso en Clacso sobre ética de la investigación en ciencias sociales. Fue miembro de la Comisión de Ética de la Investigación de la Facultad de Ciencias Sociales. Se especializó en Sociología del Trabajo

y en este campo ha publicado libros y artículos entre los cuales, se encuentra *Éticas en el Trabajo*.

Màrius Domínguez

Es profesor titular del Departamento de Sociología de la Universidad de Barcelona. Su trayectoria investigadora se ha desarrollado a través de un enfoque interdisciplinario: sociología, economía, estadística y género. Su investigación y docencia universitaria se ha desarrollado en tres áreas: metodología social, desigualdades sociales y tiempos, trabajos y bienestar social. Particularmente en los últimos años, sus investigaciones se han centrado en los aspectos de los tiempos de trabajo no remunerado y los cuidados como componente del bienestar social. En estas áreas de investigación ha participado en diversos proyectos de investigación y cuenta con publicaciones en revistas y editoriales nacionales e internacionales. Ha ocupado diversos cargos de gestión universitaria, siendo en la actualidad vicerrector de Formación Permanente y Profesional de la Universitat de Barcelona. Actualmente es el presidente de la Federación Española de Sociología.

Silvana Maubrigades

Socióloga, magíster en Historia Económica y doctora en Ciencias Sociales por la Universidad de la República (Uruguay). Profesora agregada con dedicación total en el Programa de Historia Económica de la Facultad de Ciencias Sociales. Sus investigaciones abordan las desigualdades, el género y el desarrollo, con foco en el mercado de trabajo latinoamericano durante el siglo XX y hasta el presente. Ha coordinado proyectos sobre mujeres rurales, brechas salariales, negociación colectiva y transformaciones estructurales del empleo. Docente en grado y posgrado, integra los comités académicos de la Licenciatura en Desarrollo y la Maestría en Historia Económica. Preside la Asociación Uruguaya de Historia Económica y participa activamente en redes académicas nacionales e internacionales.

Anabel Rieiro

Doctora en Ciencias Sociales con especialización en Sociología. Se desempeña como profesora adjunta de dedicación total en el Departamento de Sociología de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de la República (Uruguay), donde es responsable del área «Sociología de lo común: alimentación, economía y ambiente». Coordina, además, el Núcleo Interdisciplinario «Justicia ambiental: memorias y derechos» y participa activamente en la docencia de grado y posgrado en el eje de Teoría Sociológica. Fue coordinadora de la Unidad de Extensión y Actividades en el Medio de la misma facultad. Desde 2015 integra el Sistema Nacional de Investigadores de la Agencia Nacional de Investigación e Innovación (ANII), en el que actualmente cuenta con nivel I. Entre 2019 y 2022 formó parte del GT CLACSO «Reinvenciones de lo común» y forma parte del GT «Ecología Política». Su trayectoria combina investigación, docencia y compromiso con la extensión universitaria en torno a los vínculos entre producción de lo común, el alimento como trama de vida, las economías «otras», y las luchas ambientales.

Pablo Hein

Docente e investigador del Departamento de Sociología de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de la República (Udelar) de Uruguay. Investigador del Grupo de Comprensión y Prevención del Suicidio. Responsable por la Facultad de Ciencias Sociales del Programa de Salud Mental y Sociedad en el Programa del Hospital de Clínicas, componente Suicidio. Es docente de grado en el área de metodología y en temas de muerte, duelo, dolor y suicidio, la licenciatura en Sociología, así como en la Maestría en Sociología de la Udelar. En materia de posgrado en el exterior, participa en la Comisión Académica del Título de Posgrado de la UPV/EHU País Vasco. Es responsable del «Estudio nacional sobre percepciones en torno al dolor, la muerte y el suicidio en Uruguay», como en diversos proyectos de investigación de la Comisión Sectorial de Investigación Científica de la Udelar, como «Determinantes del Suicidio Juvenil en Uruguay: para una comprensión integral del fenómeno» y de extensión como ser «Malestamos cuando el dolor es colectivo». Desde hace unos años trabaja en análisis de notas suicidas como perspectiva social y cultural del problema.

Cecilia Rossel

Es socióloga y doctora en Gobierno y Administración Pública por el Instituto Ortega y Gasset por la Universidad Complutense de Madrid, España. Su trabajo de investigación se centra en la pobreza y la desigualdad, así como en los procesos políticos que operan en las políticas sociales en América Latina. Es Investigadora Nivel II en el Sistema Nacional de Investigadores (ANII) y profesora titular en el Departamento de Ciencias Sociales de la Universidad Católica del Uruguay (UCU). Su trabajo ha sido publicado en numerosas revistas de alcance internacional.

Sobre el congreso:

El Congreso Uruguayo de Sociología es un espacio de intercambio y aprendizaje entre académicos/as, estudiantes, investigadores/as y profesionales de la sociología y disciplinas afines. Abarca los días 24, 25 y 26 de noviembre y se localiza en las instalaciones de la Facultad de Ciencias Sociales, Udelar. Es organizado por entidades públicas y privadas donde la sociología se desarrolla en el Uruguay. Esta edición 2025 será principalmente presencial.

Las sociedades humanas se enfrentan a desafíos de implicancias civilizatorias. Los ambientes que habitamos agotan sus recursos, las ciudades se vuelven cada vez más densas y proliferan nuevas formas de constituir ruralidad. Habitamos entornos digitalizados que redefinen los modos de relacionarse, producir y sostener entornos cotidianos. Los avances en el reconocimiento de nuestras identidades plurales se enfrentan a cuestionamientos que buscan silenciar los diferentes modos de ser en el mundo. Las movilidades humanas continúan incessantes, interpelando fronteras, a la vez que las sociedades se cierran sobre sí mismas. Emergen nuevas formas de exclusión y vulnerabilidad social que se superponen a las ya vigentes. La delimitación entre lo humano y no humano, y las relaciones entre sociedad y naturaleza se complejizan material y discursivamente. En este contexto, el pensamiento y la práctica de la sociología (tanto en ámbitos académicos, como organizaciones sociales públicas y privadas) resurgen como

espacio de conocimiento sistemático, metódico y con sustento empírico, que puede facilitar comprendernos mutuamente y así hacer posible la vida en comunidad, la organización colectiva y el respeto de nuestras identidades y subjetividades. Es así que el VI Congreso Uruguayo de Sociología (CUS) propone, desde una disciplina que se consolida y que reafirma su aporte al país y la región en diálogo con múltiples actores y disciplinas, ser un ámbito para la reflexión, el debate y la formulación de nuevas interrogantes que aporten respuestas a estos contextos de incertidumbre.

Objetivos:

- Contribuir al desarrollo del análisis sociológico nacional mediante el intercambio y el diálogo entre la práctica profesional y la académica.
- Difundir los principales resultados de investigación de la sociología nacional en torno a ejes temáticos relevantes del contexto actual, instando a una reflexión colectiva en torno a enfoques epistemológicos, teorías y metodologías.
- Debatir sobre los principales aportes, problematizaciones, vacíos de conocimiento y desafíos para la disciplina en el país y la región.
- Contribuir a la formación de futuros profesionales en el área de la sociología y afines.

Ejes de trabajo:

1. Ambiente, sociedad y naturaleza
2. Criminalidad y violencia
3. Desigualdades y violencias
4. Educación
5. Política, Estado y administración pública
6. Estudios culturales y religiones
7. Estudios generacionales
8. Estudios urbanos
9. Estructura, movilidad y capital social
10. Género y cuidados
11. Metodología y ética de la investigación
12. Movimientos sociales y acción colectiva
13. Opinión pública y estudios de mercado

14. Población y territorios

15. Ruralidad y estudios agrarios

16. Salud

17. Sociedad de la información y la comunicación

18. Teoría social

19. Trabajo y organizaciones

Modalidades posibles de intervención e intercambio:

Además de las conferencias centrales, existen diferentes modalidades en las que se puede participar del congreso, cada una contará con evaluación por pares: ponencias, planes y presentación de libros/revistas. Se valorará la presentación de actividades a realizar en el interior del país. (Ver formatos en Anexo)

Se extiende el plazo hasta el 15 de julio 2025 (23.59 h.) para la presentación de resúmenes ampliados de ponencias, paneles o libros/revistas.

Las inscripciones y postulaciones deben enviarse a través del siguiente [formulario](#).

Costos de inscripción:

\$U 500 - Costo de inscripción como asistente/ponente (Estudiantes de grado)

\$U 700 - Costo de inscripción como asistente (General)

\$U 2000 – Ponente socio del Colegio de Sociólogos

\$U 3000 – Ponente NO socio del Colegio de Sociólogos

\$U 3500 – Ponente no socio del Colegio (incluye la inscripción al Colegio de Sociólogos por un año)

Medios de pago:

Transferencia/depósito en cuenta BROU: Caja de Ahorro n° \$ 001570138 – 00002.

Cuenta Abitab no 1879-0 (Colegio de Sociólogos).

Atención: poner como referencia: VI CUS 2025.

Inscripción anticipada bonificada: 10% de descuento hasta el 31 de agosto de 2025 inclusive.

En todos los casos para poder incluir el trabajo en el programa, se debe haber abonado con anticipación la inscripción al congreso antes del 15 de octubre.

Por consultas escribir a: congresouruguayosociologia2025@gmail.com

Para más información: <https://colegiodesociologos.org.uy/> o <https://cienciassociales.edu.uy/noticias/vi-congreso-uruguayo-de-sociologia/>

Anexo. Formatos resúmenes ampliados

Presentación de ponencias

Son productos de investigación (ya sea empírica o teórica), reflexiones de carácter metodológico, técnico, o referente a la práctica profesional, presentados en forma oral, el día asignado en el congreso, en el grupo de trabajo correspondiente.

Formato de envío de resúmenes ampliados de PONENCIAS (formato word/pdf; Arial 12; justificado):

Título del trabajo

APELLIDO, Nombre; Institución (de cada autor/a)

Eje de trabajo al que envía el trabajo (puede ser redireccionado según criterio de la organización):

Resumen: Máximo 250 palabras.

Introducción. Indique el objeto / problema que aborda, la contribución del trabajo al tema, y los objetivos. Máximo 400 palabras.

Metodología: Describa el enfoque(s), diseño(s), método(s), procedimiento(s), técnica(s), instrumento(s), herramienta(s) según corresponda. Además, incluya una breve descripción del sujeto/objeto de estudio. Indicar cuáles son los datos o las fuentes de información. Especificar si son de acceso público y dónde se encuentran.

Máximo 400 palabras.

Resultados (si corresponde): Presentación y discusión de los resultados obtenidos. Máximo 400 palabras.

Conclusiones/Reflexiones: No repetir la discusión de los resultados. Máximo 250 palabras.

Referencias bibliográficas. Según las normas APA.

Presentación de paneles

Consisten en sesiones de un máximo de dos horas de máxima duración, en la que se intercambie sobre un tema / consigna de interés general y sociológico. Puede estar integrado por un mínimo de tres y un máximo de cinco personas.

Formato de envío de resúmenes ampliados PANELES (formato word/pdf; Arial 12;

justificado):

Título del Panel.

Resumen de la propuesta-tema de debate del panel y justificación de la relevancia en el marco del IV CUS 2025: (máximo 600 palabras)

Integrantes: APELLIDO, Nombre; Institución (de cada integrante)

Palabras clave (hasta 3)

Presentación de libros y revistas

Incluye publicaciones virtuales o en formato papel, editadas entre el 2023 y el 2025, en temas afines a la sociología. Serán organizadas en mesas de presentación durante el congreso, donde deberá presentar el libro/revista un comentador/a.

Formato de envío de resúmenes ampliados (formato word/pdf; Arial 12; justificado):

Título. Año, Editorial, Ciudad.

ISBN, DOI, ISSN (según corresponda)

Resumen LIBRO/REVISTA (máximo 300 palabras)

Autores/as: APELLIDO, Nombre; Institución (de cada integrante)

Comentarista: APELLIDO, Nombre; Institución, email;

Palabras clave (hasta 3)